

**Delegación Diocesana de Hermandades y Cofradías**  
**Formación cofrade curso 2023-2024**

---

## **TEMA 2: Acercamiento al evangelio de San Marcos**

**Evangelio que se lee los domingos del año litúrgico 2024 – (Ciclo B)**

---

### **1. MOTIVACIÓN DEL TEMA**

---

❖ El evangelio de Marcos fue el primero que se escribió. En él se inspiraron y de él bebieron los otros dos evangelistas sinópticos, Mateo y Lucas. Marcos tuvo la genialidad de recoger las tradiciones orales y escritas sobre Jesús y componer un relato biográfico. Ya esto tiene un gran mensaje: el centro del evangelio es la persona de Jesús, contar sus palabras y acciones, esclarecer el misterio de su persona. Así pues, el lector cristiano debe ser muy consciente que se acerca a la obra más antigua —una obra que está inspirada por Dios y por eso la leemos como Escritura Santa— que habla sobre Jesús, nuestro Señor. No puede haber motivación mejor para leerla.

### **2. IDEAS FUNDAMENTALES**

---

- La “pretensión de Jesús” (puesta de relieve por el evangelista Marcos) de ser “el Hijo de Dios” escandalizó, y sigue escandalizando hoy, a no pocos hombres. ¿Cómo reconocer en aquel sencillo artesano, oriundo de un oscuro pueblo de Galilea —Nazaret— nada más y nada menos que al “Hijo de Dios”? Era esta una “pretensión” realmente “escandalosa”. Un escándalo que se hizo realmente intolerable cuando ese pretendido “Hijo de Dios” no solo no bajó de la cruz en la que sufría como un maldito, sino que murió en ella (15,29-32). Y, sin embargo, paradójicamente, es en la cruz donde Jesús fue reconocido y confesado como el “verdadero Hijo de Dios” (15,39). El evangelista ha querido recalcar esta pretensión suscitando a lo largo del relato la pregunta por su identidad. Tras su primera acción poderosa en la sinagoga de Cafarnaúm se preguntan: “¿Qué es esto? Una enseñanza nueva expuesta con autoridad” (1,27). Cuando Jesús perdona los pecados al paralítico, los adversarios se cuestionan: “¿Por qué habla este así?” (2,7) o cuando calma la tempestad sus discípulos se admiran: “¿Pero quién es este? ¡Hasta el viento y el mar lo obedecen!” (4,40). La pregunta por la identidad de Jesús se va haciendo cada vez más grande, hasta que es el mismo Jesús el que la plantea a su discípulos: “Y vosotros, ¿quién decís que soy yo?” (8,29). Pedro lo confiesa como Mesías, pero Jesús quiere evitar que piensen que él es un Mesías milagrero que simplemente va a solucionar los problemas de la gente y los va a liberar de los romanos. Por eso va anunciando por tres veces su pasión hasta que, al final, en el momento de su máxima debilidad, la crucifixión, es donde por primera vez un ser humano lo confiesa como Hijo de Dios (15,39). En conclusión, solo el que es capaz de aceptar que el Hijo de Dios es también el Crucificado entiende realmente el misterio de su identidad.
- Otra característica peculiar de este evangelio es el interés que Marcos presta al tema del discipulado. Desde el principio, para la predicación e instauración del Reino de Dios, Jesús fue llamando (1,16-20), eligiendo (3,13-19) y enviando (6,7-13) a un grupo

de discípulos que tiene en este evangelio una importancia singular. La Buena Nueva de Jesús como Mesías e Hijo de Dios no es una doctrina científica o una mera especulación intelectual a base de nociones y de títulos. Solo el que entra en comunión de vida y entrega con él, el que se convierte en su discípulo, hace la voluntad de su Padre.

- El tema del discipulado tiene hoy una gran importancia. Frente al creciente pluralismo religioso del mundo actual, adquiere una importancia cada vez mayor el hecho de entender el "ser cristiano" no como el que practica una serie de ceremonias o guarda una serie de mandamientos, sino como el que se compromete a "ser discípulo de Cristo". Para la Iglesia de nuestros días es este el desafío fundamental.

- Un esquema sencillo del evangelio de Marcos (que comprende 16 capítulos) es el siguiente:

- **Prólogo:** 1,1-13: Presentación de Jesús a partir de la predicación del Bautista, el Bautismo y las tentaciones de Jesús.
- **Ministerio de Jesús en Galilea:** 1,14-7,23: viajes a Tiro, Sidón, Decápolis, Cesarea.
- **Viajes de Jesús fuera de Galilea y regreso a Galilea:** 7,24 – 9,50.
- **Subida a Jerusalén:** 10,1–52.
- **Ministerio de Jesús en Jerusalén:** 11,1 – 13,37.
- **Pasión, Muerte y Resurrección de Jesús:** 14,1–16,20.

Por otra parte, no es difícil descubrir en el evangelio de Marcos una evolución histórica que encierra, a su vez, un profundo sentido teológico. He aquí los pasos seguidos:

- **Jesús es recibido con verdadero fervor por la gente.**
- **Su mesianismo, pobre (es decir, no espectacular) y espiritual (no político), causa una gran decepción en las expectativas levantadas en el primer momento.**
- **El entusiasmo popular se enfría considerablemente.**
- **Jesús se aleja de Galilea para consagrarse a la formación del pequeño grupo de discípulos.**
- **Consigue una adhesión incondicional de los discípulos expresada en la confesión de Cesarea por parte de Pedro.**
- **Jesús evita a toda costa entusiasmos intempestivos e ilusorios:** por eso rodea de silencio (1,34) sus milagros (5,43ss) y su persona (7,24; 9,30): al título de Mesías (8,29s), prefiere el del Hijo del hombre (8,20).
- **Sube a Jerusalén.**
- **Oposición, cada vez más viva y violenta de escribas y jefes del pueblo.**
- **Se consuma el drama: subraya enérgicamente el fracaso aparente de Jesús ante los hombres.**
- **Dios responde victoriosamente: la Resurrección.**
- Una nota peculiar del evangelio de Marcos es el llamado "secreto mesiánico". Es llamativo el hecho de que el Jesús de Marcos impone silencio de forma sistemática: a los endemoniados (1,34; 3,11s), a los discípulos (8,30; 9,9), se aparta de la gente para

realizar algunos prodigios e incluso prohíbe su divulgación una vez realizados (1,44s; 5,37.40.43; 7,33.36; 8,23.26). ¿Por qué? La respuesta a esta pregunta no es fácil. Con todo, se puede decir con fundamento que Marcos usó en este caso un resorte dramático para esconder y revelar al mismo tiempo la verdadera identidad de Jesús: una identidad que no debía anticiparse indebidamente, sino que debía conocerse en toda su verdad en el momento exacto, es decir, a partir paradójicamente del acontecimiento de su muerte en cruz. En ese momento el centurión, un pagano, reconoce en el hombre que muere en la cruz al Hijo de Dios (15,39).

### 3. PARA REFLEXIONAR

---

#### **Hechos de Jesús particularmente significativos en el evangelio según San Marcos**

- 3,13-19: formación del grupo de los Apóstoles.
- 10,17-22: el hombre que era rico desde joven.
- 10,35-44: ¿quién es el primero?
- 12,41-44: el óbolo de la viuda.
- 14,1-11: la unción de Betania.

#### **Dichos de Jesús particularmente significativos en el evangelio de Marcos**

- 2,23-28: el sábado para el hombre.
- 7,14-23: lo que hace impuro al hombre.
- 8,34-38: condiciones para seguir a Jesús.
- 12,28-34: el mandamiento principal.
- 16,9-15: el Resucitado envía a los discípulos.

### 4. NOS PREGUNTAMOS

---

- ¿Qué actualidad pueden tener esos hechos de Jesús, hoy? ¿Cuál destacarías tú?

### 5. PARA SABER MÁS

---

- Se recomienda la lectura del evangelio de San Marcos, en: <https://www.conferenciaepiscopal.es/biblia/marcos/>
- Vivir de la Palabra de Dios. Vol. II. Los Evangelios (pp. 31 - 37), en: [https://www.hermandades-archisevilla.org/Documentos/PDF/Vol-02-Nuevo\\_Testamento.pdf](https://www.hermandades-archisevilla.org/Documentos/PDF/Vol-02-Nuevo_Testamento.pdf)